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PLENÁRIO DO COMITÊ DA SUB-BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 1 

ATA DA 66ª REUNIÃO ORDINÁRIA - 06 DE DEZEMBRO DE 2018 – UNAÍ/MG 2 

Aos seis de dezembro de 2018, às 09h30min, na sede do CBH Urucuia em Unaí/MG, 3 

reuniram-se os membros do Comitê da Sub Bacia Hidrográfica Mineira do Rio Urucuia 4 

para a 66ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e 5 

suplentes: ANTONIO MARCOS DE FREITAS MONTEIRO (IMA), EDIVALDO PAES DOS 6 

SANTOS (SEAPA), CARLOS DE OLIVEIRA TEIXEIRA (IGAM), IVONETE ANTUNES 7 

FERREIRA (AMNOR), CÁTIA REGINA DE FREITAS ROCHA (PREFEITURA 8 

MUNICIPAL DE UNAÍ - PMU), VANDERLITO DO DIVINO NUNES DE SOUZA 9 

(PREFEITURA MUNICIPAL DE BONFINÓPOLIS DE MINAS – PMBM), LUCIVANE 10 

PEREIRA PIRES (PREFEITURA MUNICIPAL DE ARINOS - PMA), ALTEGNO BATISTA 11 

DORNELLAS (CAPUL), JOSÉ AMÉRICO CARNIEL (SINDICADTO DOS PRODUTORES 12 

RURAIS DE UNAÍ - SPRU), RILDO ESTEVES DE SOUZA (CREA-MG), TEREZINHA 13 

LOPES SANTANA (AAMA), ERNANE FARIA (FUNATURA), FRANCISCO PINTO DA 14 

SILVA (ARPA), GUILHERME PEREIRA CRUZ (CÁRITAS DIOCESANA DE PARACATU) 15 

e CIRO LEONARDO RABELO COELHO (ASSOCIAÇÃO DOS CONSULTORES 16 

AMBIENTAIS DO NOROESTE DE MINAS – ASCON) e. Estiveram presentes também os 17 

seguintes convidados que prestigiaram a sessão:  18 

Assuntos em Pauta: 19 

1. EXECUÇÃO DOS HINOS; Foi executado o Hino Nacional como de praxe, e após o 20 

Hino Municipal de Unaí, como a cidade de realização da Reunião Ordinária. 21 

2. ABERTURA; Procedeu a composição da mesa: Presidente do CBH Urucuia, Sr. 22 

Francisco Pinto da Silva, o Vice-Presidente, Sr. José Américo Carniel, o primeiro-23 

secretário, Sr. Altegno Dornellas e a secretária-adjunta, Sra. Ivonete Antunes. Com a 24 

palavra o Presidente agradeceu a todos por virem à ultima reunião ordinária do ano, 25 

agradeceu por haver novamente quórum e por sempre conseguirem o quórum necessário 26 

para o acontecimento das reuniões. Ainda agradeceu à presença do Ilustríssimo Prefeito 27 

Donizete de Bonfinópolis de Minas, cedendo-lhe a palavra, o Prefeito agradeceu a todos 28 
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pelo convite e parabenizou o CBH pela atuação na região, em especial ao conselheiro 29 

Júlio Ayala, por sua atuação junto à cidade para incluí-la no projeto de recuperação do 30 

Riacho das Pedras. Informou ainda que esta semana a cidade irá publicar o edital de 31 

aterro sanitário. A conselheira Ivonete Antunes, informou que a AMNOR está auxiliado 32 

todos os municípios da região com os projetos de saneamento básico e aterros. O 33 

Presidente, Francisco Pinto, informou que o IDENE incluiu mais 6 municípios em sua área 34 

de atuação – Bonfinópolis de Minas, Brasilândia de Minas, Dom Bosco, Natalândia, 35 

Uruana de Minas e Cabeceira Grande – que só aguarda sanção do Governador. Informou 36 

ainda que o IDENE – Instituto de Desenvolvimento do Norte e Nordeste de Minas Gerais 37 

– Escritório de Arinos irá distribuir 30 mil quilos de sementes para plantio. A conselheira 38 

Ivonete Antunes levantou que a RIDE, agora Região Metropolitana de Brasília que deverá 39 

ser reconhecida pelos Estados circunvizinhos, foi recentemente aumentada através de 40 

decreto do Presidente Temer, mas a AMNOR ainda continua na luta para que esses 41 

municípios participem do FCO. O Presidente ainda lembrou que as ausências dos 42 

conselheiros mesmo que justificadas não abonam as faltas, pois o Regimento Interno 43 

prevê a obrigatoriedade da presença ao menos do titular ou do suplente na reunião. 44 

Houve breve discussão e explanação sobre o tema, até o entendimento completo dos 45 

conselheiros presentes. 46 

3. APROVAÇÃO DA ATA DA 65ª REUNIÃO ORDINÁRIA; Passou-se a aprovação da ata 47 

anterior, o secretário Uaitan Marcos a pedido do Conselheiro Júlio Ayala, informou que 48 

acrescentou a palavra sazonal na frase “elevatórias do SAAE instaladas no leito maior 49 

sazonal do Rio Preto” já que a inclusão da palavra faz transparecer a ideia de que esse 50 

leito só existe na época das aguas. O conselheiro Ernane Faria, observou que o Rio Preto 51 

faz parte do CBH Paracatu e não do CBH Urucuia, achando importante a troca de 52 

informações. O conselheiro Antonio Marcos, informou que a palavra sazonal não faz 53 

muita diferença, pois legalmente falando, o leito do rio vai até a sua parte de inundação. 54 

Ao fim, aprovou-se a Ata por unanimidade e com 3 abstenções, Carlos Oliveira, Edivaldo 55 

Paes e Vanderlito Nunes. 56 

4. COMUNICADO DOS CONSELHEIROS; O conselheiro José Américo informou que as 57 

reuniões itinerantes podem acontecer em quaisquer cidades da bacia, contudo pediu para 58 
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que os pedidos de reuniões itinerantes ocorressem preferencialmente durante a reunião 59 

anterior e informou ainda que o município deveria ofertar um mínimo de estrutura para a 60 

realização da reunião. A conselheira Ivonete Antunes, informou que a AMNOR está 61 

atualizando os planos de resíduos sólidos e realizando em alguns, além dos planos de 62 

saneamento básico, informou que quase todos os municípios do Noroeste tem um TAC 63 

assinado com o Ministério Público, pois o MP entende que a gestão de resíduos é um 64 

aterro, conclamando aos conselheiros que procurem saber como estão as atividades nos 65 

seus municípios. Falou da atuação da AMNOR e parabenizou a atuação da conselheira 66 

Cátia Regina na elaboração dos planos em Unaí. Vanderlito Nunes disse que o município 67 

de Bonfinópolis de Minas conseguiu a aprovação dos planos em tempo recorde, e mesmo 68 

que os mesmos tenham sido aprovados a toque de caixa, o município já recebe os 69 

benefícios. O conselheiro Altegno Batista apresentou o Sr. João Carlos, que tem uma 70 

agenda conjunta com o conselheiro na implantação de monitoramento de pivôs, e que 71 

estão em busca de informações para satisfazer as necessidades de informações para a 72 

renovação de outorgas. Ainda resumiu os acontecimentos do FMCBH, citou como um das 73 

mais importantes pautas, o numero de outorgas acumuladas, que se amontoa em 24000. 74 

Mencionou ainda que existem alguns documentos pendentes de envio do CBH Urucuia 75 

para o IGAM e por fim informou que o IGAM desconhece o real volume existe, a retirada e 76 

uso de aguas subterrâneas. Ainda comentou sobre a publicação do edital de estruturação 77 

dos comitês, cujo vencedor foi a empresa GESOIS. Por fim, falou que há a possível 78 

prorrogação dos mandatos dos conselheiros e das diretorias dos CBHs. 79 

5. DEFINIÇÃO DO CALENDÁRIO DE REUNIÕES DE 2019; após pequeno debate, o 80 

calendário foi aprovado da seguinte forma: 67ªRO – dia 7 de fevereiro, quinta-feira; 68ªRO 81 

– dia 11 de abril, quinta-feira; 69ªRO – dia 6 de junho, quinta-feira; 70ªRO – dia 8 de 82 

agosto, quinta-feira; 71ªRO – dia 10 de outubro, quinta-feira; 72ªRO – dia 5 de dezembro, 83 

quinta-feira; 84 

6. AVALIAÇÃO ANUAL DO COMITÊ; foi procedida a avaliação anual do comitê, com a 85 

participação e discussão de todos os conselheiros presentes. Segue as notas abaixo: 86 

ITEM 1 – NOTAS: 5, 4, 5, 5; = 4,75 87 
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ITEM 2 – NOTAS: 5, 4, 5, 5; = 4,75 88 

ITEM 3- NOTAS: 3, 4, 4, 5; = 4 89 

ITEM 4 – NOTAS: 4, 5. = 4,5 90 

MÉDIA GERAL: 4,5 – CONCEITO: EXCELENTE 91 

GRAFICO:  92 

 93 

 94 

 95 

 96 

 97 
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 99 

 100 

 101 

 102 

 103 

 104 

 105 

Durante a avaliação, foi levantada pelo conselheiro Ernane Faria a necessidade de se 106 

reinstalar as câmaras técnicas para a próxima reunião. Ainda o conselheiro Carlos 107 

Teixeira levantou a questão se o CBH Urucuia tem ou não tem enquadramento dos corpos 108 

d’agua no Plano Diretor. Após discussões chegou-se a nota por conta do 109 

desconhecimento do enquadramento dentro do PDRH. 110 
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7. CONCESSÃO DA ETE EM BONFINÓPOLIS DE MINAS; O conselheiro Vanderlito 112 

Nunes agradeceu à conselheira Ivonete Antunes pela ajuda dada durante o processo 113 

eleitoral. Agradeceu também ao prefeito Donizete, que conheceu ainda quando auxiliar 114 

técnico na prefeitura de Bonfinópolis, explicou sobre os problemas que aconteceram e 115 

atrasaram a instalação da ETE junto à COPASA. Agradeceu ao Presidente por ter 116 

assumido o CBH nas condições que se encontrava. E ao fim recitou um poema de sua 117 

autoria – Ocaso Unaiense. Foi passada a palavra ao Prefeito Donizete, que informou 118 

sobre o tratamento de esgoto em Bonfinópolis, disse que procurou várias formas de 119 

instalar a ETE, mas não houve outra maneira senão buscar a COPASA, mesmo com as 120 

taxas existentes. Abordou ainda que mantem parceria com a IRRIGANOR, abordando o 121 

tema do ZAP, que foi feito em Bonfinópolis e agora acontece em Paracatu. Ao fim 122 

comentou sobre o trabalho que estão fazendo no Ribeirão Almas para sua revitalização. A 123 

conselheira Ivonete Antunes, lembrou que os projetos do noroeste de minas foram ambos 124 

deixados para 2020 pela CCR do Alto, assim esta diretoria moveu-se e enviou uma 125 

moção de reconsideração à diretoria do CBHSF, com fito de questionar os motivos que 126 

levaram os projetos a serem definidos como prioridade 2 e não como prioridade 1, e que 127 

pouco tempo depois do envio da moção, ambos projetos se tornaram prioridade 1. 128 

8. APRESENTAÇÃO DA URGA; O conselheiro Carlos Teixeira se apresentou aos 129 

conselheiros, pois a partir desta data ele ira representar o IGAM junto ao CBH Urucuia e 130 

atualmente é o coordenador da URGA – Unidade Regional de Gestão das Aguas – que 131 

nada mais é que uma descentralização do IGAM. Informou que o objetivo das URGAs é 132 

aos poucos assumir todos os processos de outorgas, desafogando o IGAM neste ponto, 133 

contudo ainda nem todas as outorgas são de competência das URGA (outorgas de 134 

empreendimentos não passiveis de licenciamento ambiental, LAS e RAS). Ressaltou que 135 

a equipe anterior de 4 técnicos de analise de outorgas vinculada à SUPRAM NOROESTE, 136 

foi considerada a melhor equipe em análise de outorgas de 2017, equipe da qual o 137 

conselheiro não fazia parte. Agora, que as outorgas foram destinadas à URGA, a equipe 138 

se resumiu a 3 pessoas, o coordenador (Carlos Teixeira) e dois técnicos, ressaltou que 139 

essa equipe, através de procedimentos padronizados e transparência, aumentou a 140 

produtividade de analise de outorgas. Ressaltou ainda pontos como por exemplo: a 141 

formação e capacitação e profissionais da URGA para analisar áreas de conflito, afirmou 142 

também que os processos que não se iniciaram na URGA, provavelmente não serão 143 

analisados pela URGA. Ressaltou ainda que a taxa de acumulação caiu para 70% e que 144 
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há uma redução de quase 6.000 processos de outorga. Afirmou ainda que o gargalo em 145 

relação à análise dos processos de outorgas é que há uma divergência entre no que está 146 

formalizado e a realidade em campo. 147 

9. RESUMO DA PALESTRA SOBRE RECURSOS HÍDRICOS EM DOM BOSCO; O 148 

conselheiro Júlio Ayala não pode participar da Reunião Ordinária, e informou ainda que a 149 

palestra foi cancelada pela Prefeitura Municipal de Dom Bosco. 150 

10. ASSUNTOS GERAIS; O Presidente informou que as doações ainda são necessárias 151 

à manutenção do CBH Urucuia, contudo, devido a um problema na conta da APA, as 152 

doações serão feitas na conta do Auxiliar Administrativo; Uaitan Marcos de Paula Dalcin; 153 

BANCO DO BRASIL, Agencia 1507-5, Conta 135054-4. 154 

12. Encerramento: Não havendo assuntos a ser discutido, o Presidente declarou 155 

encerrada a sessão, desejando a todos feliz natal e agradeceu à presença de todos 156 

os conselheiros (as) da qual foi lavrada esta ata. 157 

 158 
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 161 

 162 

 163 

ALTEGNO BATISTA DORNELLAS 164 

Secretário Executivo 165 


